



Red eárea@

boletín electrónico de la Estrategia Aragonesa de Educación Ambiental

e a r e a @ a r a g o n . e s

nº 93

Noviembre de 2012

Sumario

Gente EÁREA. Envíanos tus noticias

Utiliza el logotipo de la EÁREA

Actividad y compromisos EÁREA

- III Encuentro de Necesidades Especiales y EA de Aragón ino os lo podéis perder!
- Celebrado el II Encuentro de Necesidades Especiales y EA en Aragón con gran éxito
- Si no lo has hecho ya, descárgate la publicación "10 años EÁREA: 2001-2011"
- Y no os olvidéis del Documento de Calidad en EA en Aragón, entero y por partes
- 391 entidades adheridas a la EÁREA
- 98 Compromisos para la acción EÁREA
- El Servicio de Asesoría en Compromisos para la Acción, a vuestra disposición

Acciones EÁREA

- Acércate a La Calle Indiscreta – Aula de Medio Ambiente Urbano en noviembre
- La exposición itinerante sobre Energía y Cambio Climático en BSH
- Utebo se suma a la Semana Europea de Prevención de Residuos
- Actividades educativas en noviembre en la Red Natural de Aragón
- Actividades de SEO/BirdLife Aragón durante el mes de noviembre
- Nuevo programa de sensibilización ambiental para escolares de la Hoya de Huesca
- Actividades en el CEA Ítaca de Andorra en noviembre y diciembre
- Fuendeverde pone en marcha su programa educativo 2012-2013 en Fuendetodos
- Otoño 2012 en el Centro de Visitantes del Galacho de Juslibol
- Curso de IBERCIDE sobre ahorro de energía en el sector agrícola y ganadero
- Salón de Bioconstrucción y Jornadas técnica en Graus
- Actividades formativas en medio ambiente de la Universidad San Jorge
- VIII edición del programa Otoño Natural en la Red Natural de Aragón
- Seminario AEDUCAA Educación Ambiental 2.0
- IX Seminario Respuestas desde la comunicación y la educación al cambio climático

Tuvo lugar...

- Más de 600 personas participaron en el Climatic Festival de Aínsa
- Entrega de premios del concurso "Año Internacional de la Energía Sostenible"
- La comarca del Bajo Aragón apuesta por reducir y reciclar envases
- Prosigue la 5ª edición "Hogares aragoneses frente al cambio climático 2012"
- Celebrada en Moros la II Jornada Técnica sobre fruta y especies autóctonas
- Celebradas las III Jornadas Agroecológicas en el Campus de Huesca
- El Banco de Tiempo de Huesca salió a la calle
- Constituida la Asociación Hiberis de emprendimiento social

+ Información EÁREA

Gente EÁREA. Envíanos tus noticias

La EÁREA quiere ser un proyecto de todos. Este boletín quiere dar espacio a todas aquellas noticias, comentarios y sugerencias en torno a la EÁREA y la Educación Ambiental en Aragón. Por ello si quieres compartir con todos las actividades, programas o materiales de educación, comunicación y sensibilización ambiental que realizáis, aquí tenéis un espacio para su **difusión**. Y muy especialmente si sois una de las **391 entidades adheridas a la EÁREA**. ¿A qué esperas para enviar tus noticias para el boletín **RedEÁREA nº 94, diciembre de 2012**. El plazo termina el **26 de noviembre de 2012** y se publicará en los primeros días de **diciembre**. Puedes hacerlo a las direcciones postales y electrónicas que aparecen al final de este boletín electrónico.

Utiliza el logotipo de la EÁREA

Con la puesta en marcha de los **compromisos para la acción**, las **entidades adheridas** que desarrollen acciones, programas o materiales integrados en los objetivos y líneas de acción de la EÁREA, pueden utilizar el logotipo de "**acción de desarrollo de la EÁREA**". Para ello no tienes más que solicitar que te lo enviemos en el formato que más se adecue a tus necesidades y lo haremos inmediatamente. Algunos documentos y folletos de entidades adheridas que realizan compromisos, como el Gobierno de Aragón, ya lo están utilizando.

2

La Estrategia Aragonesa de Educación Ambiental EÁREA es un plan de acción en materia de educación ambiental elaborado y aplicado de forma participativa, cuyo objetivo es mejorar la Educación Ambiental en Aragón con la participación de todos. Su fase de elaboración tuvo lugar entre el 2001 y el 2003 por parte de más de 100 entidades y 300 personas y dio lugar a un documento consensuado en el que se describen los objetivos de mejora y las líneas de acción estratégicas de la EA en Aragón para 14 sectores. Su aplicación comenzó en 2004 y cuenta con diversos instrumentos para ello: de aplicación y puesta en marcha, de participación, de comunicación y difusión, de apoyo al proceso y las entidades, de soporte legal y administrativo, de formación, etc. 391 entidades se encuentran adheridas a la EÁREA y concretan su adhesión mediante casi 100 compromisos para la acción. La EÁREA es promovida por el **Departamento de Agricultura, Ganadería y Medio Ambiente del Gobierno de Aragón**, pero es un proyecto de toda la sociedad aragonesa en el que se han implicado numerosas entidades y personas y que ha servido para establecer redes y revitalizar la educación ambiental en Aragón.
Más información en <http://www.aragon.es/medioambiente/educacion/EAREA>

Este boletín puede leerse perfectamente en la pantalla de tu ordenador, sin necesidad de imprimirse. En el caso que precisas imprimirlo, procura hacerlo en papel 100 % reciclado y libre de cloro y siempre a doble cara. Si tu impresora no tiene esa opción automática, en las opciones de impresión imprime primero todas las páginas impares. Después vuelve a cargar el papel en la posición adecuada según tu modelo de impresora e imprime todas las páginas pares. También puedes usar papel ya utilizado por una cara que hayas acumulado, e imprimir por la cara blanca. Con cualquiera de estos sencillos gestos has reducido a la mitad tu consumo de papel, imprimiendo a doble cara.

Actividad y compromisos EÁREA

III Encuentro de Necesidades Especiales y EA de Aragón ¡no os lo podéis perder!

Se celebra un nuevo encuentro EÁREA en La Calle Indiscreta, equipamiento que cuenta con cofinanciación FEDER dentro del PO para Aragón 2007-2013, "Construyendo Europa desde Aragón". El **III Encuentro de Necesidades Especiales y Educación Ambiental en Aragón** tendrá lugar el **miércoles 28 y el jueves 29 de noviembre de 2012** en La calle Indiscreta – Aula de Medio Ambiente Urbano de Zaragoza. Si acudiste al I y/o al II, no puedes faltar de ninguna manera al III. Y si no lo hiciste, y te interesan los temas propuestos, es un gran momento para inscribirte y formar parte de la comunidad EÁREA. El primer día tratará sobre **enfermedad mental y educación ambiental**. Y el segundo sobre **desarrollo comunitario y educación ambiental** como herramienta contra la exclusión social en la comunidad. Inscripciones en earea@ceam.net

Miércoles, 28 de noviembre de 2012	Jueves, 29 de noviembre de 2012
16:30 h Acogida, bienvenida e inauguración Pilar Molinero García <i>Directora General de Calidad Ambiental.</i> <i>Gobierno de Aragón</i>	16:30 h Presentación de la sesión y moderadora Patricia Eito Aladrén <i>Colectivo de Educación Ambiental S.L. CEAM.</i> <i>Secretaría técnica de la EÁREA</i>
16:40 h Presentación de la sesión y moderador Jesús de la Osa Tomás <i>Colectivo de Educación Ambiental S.L. CEAM.</i> <i>Secretaría técnica de la EÁREA</i>	EA, EXCLUSIÓN SOCIAL Y DESARROLLO COMUNITARIO
EA Y SALUD/ENFERMEDAD MENTAL	16:40 h Experiencias (45 + 45 m) Proyecto de limpieza y salud comunitaria del barrio de "El Gancho" de Zaragoza Mamen Rived Ranz <i>Proyecto de Intervención Comunitaria Intercultural.</i> <i>Fundación Federico Ozanam. Asociación Amediar.</i>
16:45 h Ponencia (45 m) Una introducción al mundo de la salud y la enfermedad mental y su relación con el entorno Dr. José Tappe Martínez <i>Doctor en Medicina. Especialista en Psiquiatría.</i>	17:25 h (45 m) Experiencia Viviendas sostenibles para todos. Mejora de la sostenibilidad doméstica para familias en riesgo de exclusión social de Murcia Carmen Molina Navarro <i>Asociación Columbares</i>
Ponencia (45 m) Algunas reflexiones sobre salud y enfermedad mental y Educación Ambiental Patricia Sureda Aparicio <i>Sargantana</i>	18:10 h (20 m) Turno de preguntas y debate
18:15 (25 m) Turno de preguntas y debate	18:30 h (25 m) Descanso
18:40 h (25 m) Descanso	18:55 h (30 m) Experiencia Parque Oliver ¡vívelo! Elena Enciso Serrano <i>Coordinadora del Parque Oliver</i>
19:05 h Experiencias (30+30 m) Terapia ocupacional, inserción laboral y EA en salud mental: la experiencia de cada día Ester Villanueva Ondé <i>Educadora Taller Jardinería CIL Fundación Adunare</i>	19:25 (30 m) Experiencia Naturaleza para todos. Programa de EA para colectivos sociales con necesidades especiales Federico Sancho Puertas <i>Fondo Natural</i>
Jardinería, viverismo y huerta ecológica, una oportunidad para la inserción laboral de personas con enfermedad mental Pedro Pibernat Deulofeu <i>Centro Especial de Empleo Arcadia.</i> <i>Fundación Agustín Serrate</i>	19:55 h (20 m) Turno de preguntas y debate
20:05 h (25 m) Turno de preguntas y debate	20:15 h (15 m) Evaluación participativa III Encuentro NE y EA
20:30 h Final de la sesión	20:30 h Final del II Encuentro. Entrega diplomas de asistencia

Celebrado el II Encuentro de Necesidades Especiales y Educación Ambiental en Aragón con gran éxito

La directora general de Calidad Ambiental, Pilar Molinero, inauguró el pasado día 24 de octubre el **II Encuentro de Necesidades Especiales y Educación Ambiental de Aragón**, que se desarrolló los días 24 y 25 enmarcado en las actividades formativas y participativas de la **Estrategia Aragonesa de Educación Ambiental, EÁREA**. La EÁREA está impulsada por el **Gobierno de Aragón** y en ella hay una amplia participación de la sociedad aragonesa y de las personas vinculadas a la Educación Ambiental y el Medio Ambiente en Aragón. Un total de 47 personas han participado finalmente en este II Encuentro, que continua el trabajo iniciado en el I, celebrado a finales de 2011, y que tendrá continuidad con el III, que se celebra a finales de noviembre y del que tienes más información en la página siguiente. Este proceso trata de abordar el mundo de las personas con necesidades especiales (capacidades distintas, diversidad funcional, exclusión social...) y su relación con la educación ambiental. Así, se ha trabajado sobre el mundo de las personas con diferentes discapacidades (física, intelectual, sensoriales...) y ahora se tratan otras causas de exclusión social, buscando que la educación ambiental pueda ser una herramienta más de integración social. Este II encuentro dedicó íntegramente su primera jornada el tema de las **personas sordas y educación ambiental**. La segunda jornada se abordaron diversos **programas de educación ambiental con personas presas en centro penitenciarios** y se trataron las **relaciones entre educación ambiental y educación social**. Los participantes han valorando muy positivamente el encuentro, con un notable de nota media. En breve se colgarán de la página web del Gobierno de Aragón las presentaciones correspondientes a las ponencias y talleres que tuvieron lugar. Estos dos encuentros, así como el I, celebrado en 2011, sobre **Necesidades Especiales y Educación Ambiental**, fomentan el impulso de los **Fondos Europeos** a las dos prioridades horizontales de su programación: el **medio ambiente** y la **igualdad de oportunidades**.



Si no lo has hecho ya, descárgate la publicación "10 años EÁREA: 2001-2011"

La **Estrategia Aragonesa de Educación Ambiental EÁREA** cumplió **10 años en 2011**. Lo celebramos el pasado año con un emotivo y divertido acto que tuvo lugar el *17 de marzo de 2011*. Mucha vida para una estrategia de educación ambiental. Como señaló en 2011 el profesor universitario y experto en Educación Ambiental y en Estrategias Educación Ambiental Pablo Meira, con motivo de este 10º aniversario de la EÁREA, "*Cuando podamos hacer un balance con cierta distancia histórica de las Estrategias de Educación Ambiental, el proceso aragonés tendrá que ser destacado por su continuidad, coherencia e intensidad*". Por ello, se quisieron recoger esos 10 años de trabajo, ahora que iniciamos el undécimo, en un documento de 134 páginas en el que se recoge de forma amena y visual el amplísimo trabajo realizado por tantas y tantas personas, organizado por fechas y tipos de instrumentos y profusamente ilustrado con fotografías del camino recorrido por la gente EÁREA. ¡seguro que en alguna sales tú ;-)! Puedes descargarlo en el apartado "EÁREA 10 años", [en este enlace](#).

Y no os olvidéis del Documento de Calidad en EA en Aragón, entero y por partes

Desde la Comisión de Seguimiento EÁREA nos insisten en animaros a utilizar el **Documento de Calidad en Educación Ambiental en Aragón**, fruto del rico proceso formativo y participativo realizado *entre 2008 y 2011* entre más de 100 personas, que implicó 3 encuentros de Calidad en EA en 2008, 2009 y 2011, borradores, cientos de aportaciones, acompañamiento a 13 iniciativas para validarlos y culminación en la presentación pública del documento, el proceso y el acompañamiento, que tuvo lugar el *22 de febrero de 2011*. La *Comisión de Seguimiento* nos anima a todos a que **utilicemos y difundamos el documento**, que sirve no solo para valorar nuestros programas en base a los criterios que ofrece por ámbitos, su principal utilidad, sino también como **guía de diseño de nuestros propios programas**, pues los criterios orientan en su concepción y elaboración. También recordad que al final del documento viene un resumen de criterios de valoración por ámbitos **en tablas**, listos para fotocopiar y utilizar. Ya disponéis **en la web de las tablas por separado** para que sea más sencilla su localización, fotocopiado o impresión y utilización.

- Documento completo [en este enlace](#).
- Documento por ámbitos (tablas sueltas de criterios de calidad en EA por ámbitos) [en este enlace](#).

391 entidades adheridas a la EÁREA

El **registro de entidades adheridas a la EÁREA**, formado por aquellas que han presentado su solicitud y han sido admitidas en él asciende a **391 entidades**. No hay inscripciones nuevas desde el anterior boletín. Muchas gracias a todas las entidades y a las personas que las integran por su participación en la EÁREA.

98 Compromisos para la acción EÁREA

Se han formulado **98 compromisos para la acción**. En la [página WEB de la EÁREA](#) podéis encontrar todos los compromisos para la acción, agrupados por sectores y con su desarrollo completo.

Sector	Nº
Administración pública autonómica	15
Administración pública local, comarcal y provincial	54
ONG, asociaciones y fundaciones específicas de defensa ambiental	9
Asociaciones ciudadanas, ONG y fundaciones no específicas de defensa ambiental	6
Educación	2
Empresas, sindicatos, colegios profesionales, partidos políticos y medios de comunicación	2
Empresas y profesionales de la educación ambiental	6
Equipamientos de educación ambiental	4
TOTAL	98

El Servicio de Asesoría en Compromisos para la Acción, a vuestra disposición

Animaos a elaborar **nuevos compromisos para la acción**. Son la plasmación práctica de los objetivos y líneas de acción de la EÁREA. Para cualquier duda, poneos en contacto con el **Servicio de Asesoría en Compromisos para la Acción**.

Más información:

Servicio de Cambio Climático y Educación Ambiental
Dirección General de Calidad Ambiental
Departamento de Agricultura, Ganadería y Medio Ambiente. Gobierno de Aragón
Plaza de San Pedro Nolasco, Edificio Maristas, 1ª planta. 50071 Zaragoza.
Tel: 976 71 45 42 Fax 976 71 40 36
Correo-E: earea@aragon.es Web: www.aragon.es

Más información e inscripciones a eventos EÁREA:

Secretaría Técnica de la Estrategia Aragonesa de Educación Ambiental EÁREA
Colectivo de Educación Ambiental, s.l. CEAM
C/ Conde Aranda, 68 - 7º. 50003 Zaragoza
Tel: 976 28 45 68 Fax: 976 44 33 32
Correo-E: earea@ceam.net



Acciones EÁREA

Acércate a La Calle Indiscreta- Aula de Medio Ambiente Urbano en noviembre

La Calle Indiscreta – Aula de Medio Ambiente Urbano, equipamiento de educación ambiental del **Departamento de Agricultura, Ganadería y Medio Ambiente del Gobierno de Aragón** ofrece las siguientes actividades. Además de su oferta habitual de visitas y talleres para distintos públicos que puedes encontrar en la web, reseñamos las actividades especiales. Estas acciones se realizan en el marco del Programa Operativo FEDER 2007-2013 para Aragón, operación 49. Mitigación y Adaptación al Cambio Climático: "Construyendo Europa desde Aragón".

Actividad	Fechas, horas, destinatarios
<p>Inauguración de exposición Caperucita camina sola. La reintroducción de la infancia en la ciudad</p> <p>Esta exposición, promovida el año 2011 por el Centro Nacional de Educación Ambiental (CENEAM), incide de forma muy didáctica en aspectos relacionados con la autonomía y participación infantil en su entorno inmediato, así como en valores y contenidos ambientales y de movilidad en el espacio público. Así mismo, se aproxima a la importancia del camino escolar como un espacio de ensayo de la autonomía infantil y de mejora de las ciudades y muestra algunas iniciativas puestas en marcha en diversas localidades que tratan de hacer de las calles un espacio más seguro y amable para la infancia. En colaboración con las Direcciones Generales de Participación Ciudadana, Acción Exterior y Cooperación y de Calidad Ambiental del Gobierno de Aragón; el Servicio de Educación Y Cultura y la Oficina del Plan Integral del Casco Histórico del Ayuntamiento de Zaragoza.</p>	<p><i>Inauguración: martes 6 de noviembre a las 19.30 h</i> <i>6 al 24 de noviembre</i> <i>Sala de Exposiciones Temporales</i> <i>Visita libre o visitas concertadas de grupos llamando al 976 40 54 85</i></p>
<p>Aula viajera Aula Viajera a Sobradriel: residuos</p> <p>Realización de un taller sobre residuos para público adulto en el que se pretende incitar a la reflexión acerca de nuestro papel como consumidores responsables así como a la necesidad de reducir la cantidad de residuos que producimos sin disminuir nuestra calidad de vida.</p>	<p><i>Miércoles, 7 de noviembre</i> <i>Público adulto</i></p>
<p>Taller Talleres de reutilización "Cadáveres exquisitos" Por Susana Vacas</p> <p>Cadáver exquisito es un juego por medio del cual se ensamblan colectivamente un conjunto de palabras o imágenes. Fue una técnica empleada por los surrealistas en 1925. Se basaba en un viejo juego de mesa llamado "consecuencias" en el cual los jugadores escribían por turno en una hoja de papel, la doblaban para cubrir parte de la escritura, y después la pasaban al siguiente jugador para otra colaboración, que realizaba sin ver la anterior. El resultado era lo que se denominaba Cadáver exquisito. Retomamos la idea surrealista para este taller, aplicada en esta ocasión al mundo del collage. Exploraremos el potencial imaginativo de los asistentes y aprenderemos a dar un nuevo uso a objetos que se consideran ya inservibles. Reducir, reutilizar y reciclar; la sostenibilidad continuada.</p>	<p><i>Jueves 8 y jueves 15 de noviembre</i> <i>17,30 a 20 h</i> <i>Público adulto</i></p>
<p>Taller El viajero consciente: descubre cómo te mueves*</p> <p>Esta actividad de taller está dirigida a todas aquellas personas interesadas en saber cómo mejorar su movilidad. En cualquier momento del día (consulta nuestros horarios en la web), puedes venir a La Calle Indiscreta y realizar un pequeño trabajo de investigación creativa. Aprenderás mucho acerca de tus hábitos de desplazamiento por la ciudad y, sobre todo, que es posible darles una vuelta; el objetivo, mejorar el entorno, tu salud y tu economía. No te preocupes, ¡te echaremos una mano!</p>	<p><i>Todo el mes de noviembre en horario de apertura del aula; consultar la web</i> <i>Taller abierto y de participación libre. Público infantil, familiar y adulto</i></p>

Actividad	Fechas, horas, destinatarios
<p>Taller de cortometrajes Presentación de Recycled Planet Films, Taller de cine reutilizado. II Edición del taller de cortometrajes a partir de imágenes recicladas</p> <p>Desde el día 20 de noviembre, y hasta el 13 de diciembre (fecha prevista para elegir el cortometraje ganador) puedes participar en este II Taller de cortometrajes realizados a partir de imágenes recicladas. En el Aula de Medio Ambiente Urbano se impartirán las primeras sesiones. En posteriores sesiones, y en los locales del Centro Internacional de Tecnologías Avanzadas (CITA), se llevará a cabo la edición y sonorización del corto, así como la creación de trailers sonoros promocionales. El eje argumental de esta 2ª edición será de nuevo el cambio climático. Con este taller queremos acercar el cine, como herramienta de sensibilización, cambio y transmisión de valores y conocimientos, a los jóvenes; el objetivo, hacer entre todos de nuestro entorno un lugar más habitable. Organizado por La calle Indiscreta, en colaboración con la Escuela de cine Un perro andaluz, Escuela de radio TEA FM y Asociación cultural Ecozine.</p>	<p><i>Martes 20 de noviembre</i> <i>Primeras sesiones de visionado, selección y guión: 20, 21, 22 y 23 de noviembre</i> <i>Público adulto, a partir de 16 años de edad</i> <i>Inscripciones en</i> <i>www.lacalleindiscreta.es</i></p>
<p>Cine en familia Tema: cambio climático</p> <p>Proyecciones para conocer mejor quizá uno de los mayores retos ambientales y sociales a los que se enfrenta la humanidad a escala global.</p>	<p><i>Viernes 16 (de 18 a 20 h) y sábado 17 de noviembre (de 12 a 14 h)</i> <i>Público adulto y familiar (niños a partir de 10 años)</i></p>
<p>Actividad formativa EÁREA III Encuentro de Necesidades Especiales y Educación Ambiental de Aragón</p> <p>Este encuentro continúa el trabajo desarrollado en el I y el II, celebrados anteriormente y se enmarca dentro de la Estrategia Aragonesa de Educación Ambiental EÁREA, impulsada por el Gobierno de Aragón. Quiere proporcionar herramientas a las personas vinculadas a la educación ambiental en Aragón para desempeñar mejor su trabajo con personas con necesidades especiales: personas con discapacidad, en riesgo de exclusión social por diferentes motivos, etc. y poner en valor la EA como herramienta de integración social y desarrollo comunitario. El III encuentro abordará en su primera jornada diversos aspectos de educación ambiental, salud y enfermedad mental. El día 29 se tratarán experiencias relativas a educación ambiental, desarrollo comunitario e integración social.</p>	<p><i>Miércoles 28 y jueves 29 de noviembre</i> <i>16.30 a 20.30</i> <i>Necesaria inscripción en</i> <i>earea@ceam.net y recepción de confirmación de la misma</i></p>
<p>Cuentacuentos Menbarrocuento, por Yanet</p> <p>Los recursos naturales, como seguro que ya sabes, son bienes que proporciona la naturaleza y que el ser humano utiliza para su bienestar, pero son limitados y a veces los usamos muy mal. Ven a nuestro cuentacuentos y escucharás algunas cosas que podemos hacer para respetarlos y cuidarlos.</p>	<p><i>Viernes 30 de noviembre</i> <i>18 h</i></p> <p><i>Público infantil. Niños y niñas a partir de 3 años. Entrada libre hasta completar el aforo</i></p>

Más información:

La calle Indiscreta – Aula de Medio Ambiente Urbano
 Avda. César Augusto 115-117 (esquina C/ Predicadores)
 50003 Zaragoza

Tel 976 40 54 85 Fax 976 40 55 04
 Correo-E: info@lacalleindiscreta.es
 Web: www.lacalleindiscreta.es

Horarios de apertura al público:

- Lunes: 9,30 a 14,00 h • Martes a viernes: 9.30–14.00 h y de 17.00-20.00 h
- Sábados: 10.00-14.00 h • Domingos y festivos cerrado.

Servicio de Cambio Climático y Educación Ambiental
 Departamento de Agricultura, Ganadería y Medio Ambiente.
 Plaza de San Pedro Nolasco, Edificio Maristas, 1ª planta.
 50071 Zaragoza.
 Tel: 976 71 45 42 Fax 976 71 40 36
 Correo-E: earea@aragon.es
 Web: www.aragon.es

La exposición itinerante sobre Energía y Cambio Climático en BSH

La **exposición itinerante Energía y Cambio Climático** (E=+con-), del **Departamento de Agricultura, Ganadería y Medio Ambiente del Gobierno de Aragón** continúa *hasta diciembre* en las tres factorías de **BSH Electrodomésticos España, S.A** en Zaragoza (Montañana, Plaza y La Cartuja) en el ámbito de la política de compromiso de la empresa con el medio ambiente. Esta exposición muestra la necesidad absoluta de energía en las sociedades actuales, las posibilidades de ahorro y eficiencia energética y propone soluciones y hábitos más sostenibles frente al cambio climático.

Más información:

Servicio de Cambio Climático y Educación Ambiental.
Departamento de Agricultura, Ganadería y Medio Ambiente. Gobierno de Aragón.
Plaza San Pedro Nolasco, 7, planta 1ª, puerta 2
Tel 976 71 45 42
Correo-E: earea@aragon.es
Web: www.aragon.es

El ayuntamiento de Utebo se suma a la Semana Europea de Prevención de Residuos

El **ayuntamiento de Utebo** se suma a la **Semana Europea de Prevención de Residuos** con la organización de un amplio programa de actos que os reseñamos a continuación:

Día	Horario	Actividad
Lunes 12 al viernes 16 de noviembre	Horario escolar	Para centros educativos Visita a la planta de clasificación de residuos y charlas en centros educativos sobre Prevención de Residuos.
Sábado, 17 de noviembre	9:30 h 17:30 a 20:30 h	Salida al río para desarrollar tareas de recogida de residuos. Cita en la Plaza Constitución. Con la colaboración de Utebo Solidario . Plazo de inscripción del 1 al 12 de noviembre para empadronados que no hayan participado en la edición anterior. Del 13 al 16 para el resto, si quedan plazas libres. Mercado de segunda mano en Pabellón de las Fuentes.
Domingo, 18 de noviembre	11:00 a 13:30 h	Mercado de segunda mano en Pabellón de las Fuentes.
Martes, 20 de noviembre	9:00 a 11:00 h	Jornada de Prevención de Residuos en la Empresa Por M ^a Pilar Gómez López. Responsable de Medio Ambiente de CEPYME Aragón. Observatorio de Medio Ambiente de Aragón. Edificio Polifuncional. Salón de Actos. Avenida de Navarra, 12 Inscripción gratuita hasta contemplar aforo en el correo electrónico abajo indicado, con el asunto Inscripción en Jornada de Prevención de Residuos.
Miércoles, 22 de noviembre	20:00 h	Foro de la Agenda 21 Local . Salón de Actos Polifuncional.
17 al 25 de noviembre		Exposición de contrapublicidad "Consume hasta morir" , de Ecologistas en Acción. En el Centro Cultural María Moliner

Más información e inscripciones:

Ayuntamiento de Utebo
Avenida de Zaragoza, 2. 50080 Utebo (Zaragoza)
Tel 976 770 111
Correo-E: medioambiente@ayto-utebo.es

Actividades educativas en noviembre en la Red Natural de Aragón

El **Departamento de Agricultura, Ganadería y Medio Ambiente del Gobierno de Aragón** junto con **IberCaja** ofrece las siguientes **actividades gratuitas** en *noviembre* en los **centros de interpretación de los Espacios Naturales Protegidos de Aragón**.

Espacio	Lugar	Actividad	Fecha	Horario
Paisaje Protegido de los Pinares de Rodeno	Centro de Interpretación de Dornaque Tel 978 68 10 72	La vida en el suelo	10 de noviembre	12.30 a 14 h

Espacio	Lugar	Actividad	Fecha	Horario
Parque Natural de los Valles Occidentales	Centro de Interpretación de Ansó Tel 974 37 02 10	La vida en el suelo	10 de noviembre	12.30 a 14 h

Espacio	Lugar	Actividad	Fecha	Horario
Parque Natural del Moncayo	Centro de Interpretación de Agramonte Tel 976 19 21 25	La vida en el suelo	10 de noviembre	12.30 a 14 h
		Rastros y señales del bosque	24 de noviembre	12.30 a 14 h
	Centro de Interpretación de Añón de Moncayo Tel 976 64 92 96	Ruta guiada por el río Huecha	24 de noviembre	12.30 a 14 h

Espacio	Lugar	Actividad	Fecha	Horario
Reserva Natural de la Laguna de Gallocanta	Centro de Interpretación de Gallocanta Tel 978 73 40 31	De ruta con las grullas (se necesita vehículo)	Todos los sábados y domingos de noviembre	11 a 14 h y 15.30 a 18.30 h

Espacio	Lugar	Actividad	Fecha	Horario
Reserva Natural de Los Sotos y Galachos del Ebro	Centro Internacional del Agua y el Medio Ambiente, Finca de la Alfranca Tel 976 10 58 40	Talleres sobre biodiversidad para familias	Todos los sábados de noviembre	12 a 13.30 h
		• Preparando el invierno	3 de noviembre	12 a 13.30 h
		• Los habitantes de la hojarasca	10 de noviembre	12 a 13.30 h
		• El vuelo de las aves	24 de noviembre	12 a 13.30 h
		Todos los días de apertura • Proyección de audiovisuales - Sábados: 18.10 horas - Domingos: 12.00, 12.30 y 18.10 horas • Visitas guiadas a la Reserva Natural de los Sotos y Galachos del Ebro. - Sábados: 10.45, 15,45 y 17.00 horas - Domingos: 10.45, 13.00, 15,45 y 17.00 horas		

Más información:

SARGA

Tel 976 405 041

Correo-E: centrosdeinterpretacion@sarga.es

Web: www.rednaturaldearagon.com

info@rednaturaldearagon.com

Actividades de SEO/BirdLife Aragón durante el mes de noviembre

SEO/BirdLife Aragón propone las siguientes actividades para el mes de noviembre de 2012.

Fecha	Actividad
Tardes de domingo	Descubre las estepas al atardecer Programa de rutas guiadas por la estepa del sur de Zaragoza todas las tardes de domingo del mes de noviembre.
Sábado 3 de noviembre	XXIV Festival de las Grullas en Gallocanta: día de la Bienvenida La Asociación Amigos de Gallocanta un año más da la bienvenida a las grullas con diversas actividades gratuitas relacionadas con las aves y la naturaleza. Gallocanta (Zaragoza).
Domingo 4 de noviembre	Último descenso ornitológico del 2012 Descensos por el Ebro para observar aves a bordo de una balsa con Ebronautas y un guía ornitológico de SEO/BirdLife. Zaragoza.
Martes 6 de noviembre	Actividad infantil: Club Aventureros Taller para aprender a hacer comederos para aves con materiales reciclables. Actividad para niños de 5 a 12 años. Zaragoza.
Domingo 11 de noviembre	Rutas con las Aves Actividad gratuita para conocer las aves del Parque Grande de Zaragoza y conocer una estación de anillamiento científico. Para todos los públicos.

Más información:

SEO BirdLife
Delegación de Aragón
C/ Rioja 33 (Estación Zaragoza Delicias)
Tel: 976 37 33 08
Correo-E: aragon@seo.org
Web: www.seo.org

11

La Comarca de la Hoya de Huesca inicia un nuevo programa de sensibilización ambiental destinado a escolares

El **Área de Medio Ambiente de la Comarca de la Hoya de Huesca** inicia la 7ª edición del **Programa escolar de sensibilización ambiental en el ámbito rural**, consistente en la organización de visitas a espacios con interés ambiental. Las actividades están destinadas a alumnos de 2º y 3º ciclo de primaria de los colegios de los núcleos del medio rural. En esta ocasión, el objetivo es dar a conocer los valores naturales de espacios enmarcados en la Red Natura 2000 de la Comarca, habiéndose seleccionado dos de ellos con características muy diferentes: la **ZEPA "Serreta de Tramaced", en Piracés**, y el **LIC y ZEPA "Sierra de Sto. Domingo y Caballera", en Riglos**. El CEIP "Ramón y Cajal" de Ayerbe, el CEIP "San Ginés" de Lupiñen, el CRA "A Redolada", el CRA "Monegros-Hoya", el CRA "Montearagón" y el CRA "Violada-Monegros" participarán en esta experiencia que llevará a un total de 340 personas entre alumnos y profesores a conocer estos espacios de la Comarca de la Hoya. Todas las actividades irán guiadas por monitores especializados en educación ambiental cuyo objetivo principal será el de desarrollar en los alumnos la capacidad de observación del medio natural, integrando los valores que éste presenta y promoviendo actitudes de cuidado y respeto hacia él. Para poder llevar a cabo un año más este programa, la Comarca ha contado con una subvención por parte de la **Diputación Provincial de Huesca** destinada a actividades de educación y sensibilización ambiental.

Más información

Comarca Hoya de Huesca
C/ Voluntarios de Santiago, 2 - 22004 Huesca
Tel: 974 23 30 30
Correo-E: web@hoyadehuesca.es Web: www.hoyadehuesca.es

Actividades en el CEA ÍTACA de Andorra en noviembre y diciembre

Enumeramos a continuación las actividades que el **Centro de Estudios Ambientales CEA Ítaca** de Andorra (Teruel) tiene previsto realizar en *noviembre y diciembre*.

Actividad	Fecha
Taller de Educación Ambiental	Inicio el <i>8 de noviembre</i> y desarrollo durante los <i>jueves de 16.30 a 18.00 h</i> de todo el curso escolar. Impartido por Olga Estrada. Gratuito.
Huerto Ecológico	Inicio el <i>31 de octubre</i> y <i>miércoles de 16 a 18 h</i> durante todo el año. Impartido por Francho Duque. Matrícula: 8,75€.
Taller "La cocina de la Tierra"	Impartido por Belén Soler, del restaurante "El Morral de la Ojinegra" de Alloza (Teruel) Durante <i>noviembre y diciembre</i> , inicio el <i>8 de noviembre</i> durante <i>cinco jueves</i> , en horario de <i>18 a 20 horas</i> . Mínimo de 15 personas. Precio: 30€
Taller de Cerámica cocida con leña	Impartido por Trinidad Espallargás, ceramista. Se impartirán dos técnicas, una que se remonta a la antigüedad y otra contemporánea. <i>12, 13, 19, 20, 26 y 27 de noviembre</i> y <i>3, 4 y 10 de diciembre de 18 a 20 horas</i> . <i>Sábado 15 de diciembre</i> . Total: 26 horas. Mínimo requerido: 12 personas. Precio 70€/persona.
Jornadas sobre Cooperativismo y Economía Social	<i>7 de noviembre</i> Organizadas por ADIBAMA, Asociación para el Desarrollo Integral de Bajo Martín y Andorra- Sierra de Arcos en colaboración con el CEA ÍTACA . 17:30 h. Presentación y bienvenida. Carlos Abad, Presidente de ADIBAMA 17:35h. Charla a cargo de Millán Díaz Foncea. Diferentes tipos de cooperativas y su gestión. 18:00 h. Mesa de experiencias moderada por Macario Quílez, Presidente de la Cámara Agraria Provincial de Teruel y Presidente del Grupo Pastores. <ul style="list-style-type: none"> • Tiebel, cooperativa de servicios • Ternera del Maestrazgo • Del campo a casa • Coop. 57/ REAS • Oviaaragón – Grupo Pastores 20:00 h Mesa redonda y coloquio con la participación de todos los asistentes.

Más información

Centro de estudios ambientales CEA ÍTACA
Avda. de Teruel, 26 44500 Andorra (Teruel)
Tel: 978 84 42 65
Web: <http://www.itacaandorra.blogspot.com.es>
Correo-E: itaca@culturandorra.com

FuendeVerde pone en marcha su programa educativo 2012-2013 en Fuendetodos

FuendeVerde espacio de naturaleza ha puesto en marcha su **programa educativo 2012-2013**. FuendeVerde es un centro rural de uso público y educación ambiental del **Ayuntamiento de Fuendetodos** que tiene como objetivo la sensibilización y educación ambiental dirigida a todos los públicos y todas las edades a través de diferentes actividades educativas, creativas y divulgativas en combinación con actividades culturales y artísticas ligadas a Goya y al grabado. **FuendeVerde** basa sus actividades en los recursos naturales locales: un entorno caracterizado por su rica biodiversidad y la red de senderos locales señalizada con puntos etnológicos de interés social. El programa didáctico ofrece talleres de naturaleza y rutas interpretadas adaptadas al currículo y al nivel del grupo participante, que abarca todos los niveles educativos desde Infantil a Bachiller, también realizados en inglés, que pueden combinarse con otras actividades culturales y artísticas de la localidad y desde un día hasta 5 días de duración, en los cuales se incluye la visita cultura guiada y puede realizarse también un taller de grabado. Algunos de los talleres que pueden realizarse son los siguientes: Botánica, flora y vegetación, Fauna, rastros y ecología, Los paisajes de Goya, La vida en la Balsa, Recicla tu entorno, Agua y vida, Ganadería hoy, Sendero educativo, El hombre en el medio, Orientación en el entorno natural y Salida astronómica, para las personas que pernoctan en Fuendetodos.

Más información e inscripciones
FuendeVerde espacio de naturaleza
C/ Pílon Alto, s/n – 50142 Fuendetodos (Zaragoza)
Tel: 976 143 895 – 669 094 303 (martes a domingo)
Web: www.fundaciónfuendetodosgoya.org
Correo-E: fuendeverde@fuendetodos.org

Otoño 2012 en el Centro de Visitantes del Galacho de Juslibol

El **Centro de Visitantes del Galacho de Juslibol** ofrece sus **actividades de otoño 2012** en este **espacio natural zaragozano**. El centro de visitantes permanecerá abierto los días y horas indicados con su **exposición permanente** la **maqueta** y **audiovisual** del espacio natural: *sábados, domingos y festivos* por las mañanas de *10.30 a 13.30 horas*. Por las tardes de *16.30 a 18.30 h* en *noviembre*. De *lunes a viernes*, del *1 de octubre al 11 de noviembre*, solo por las mañanas de *10.30 a 13.30 horas*. También seguirá en marcha el tren El Carrizal los sábados, domingos y festivos hasta el *11 de noviembre*, con salidas cada 60 minutos, une el barrio del Actur (avenida María Zambrano, junto aparcamiento Carrefour) con el área del galacho. Consultar horarios.

13

Fecha	Actividad
<i>Sábados, domingos y festivos</i>	<p>Paseos guiados gratuitos de 40 minutos por el galacho y su entorno Hay tres recorridos distintos:</p> <p>1] Los sotos, selvas del Ebro. 2] Mirador de la estepa. 3] Paisajes del agua).</p> <p>Necesidad de solicitud previa con dos días de antelación llamando a los teléfonos 650 576 526 y 667 699 725. Grupos de un mínimo de diez personas.</p>
<i>De lunes a sábado, Hasta el 13 de noviembre</i>	<p>Paseos guiados para grupos organizados, no escolares, de hasta cuatro horas de duración con monitor contratado, para grupos de hasta 30 personas. Necesidad de solicitud previa llamando al teléfono 976 724 241. 45 € por grupo.</p>

Más información:
Ayuntamiento de Zaragoza. Agencia de Medio Ambiente y Sostenibilidad. Gabinete de Educación Ambiental
C/ Casa Jiménez, 5 - 50004 Zaragoza (de lunes a viernes: 9,00 h. a 14,00 h.)
Tel: 976 72 42 30 / 976 72 42 41
Centro de Visitantes del Galacho de Juslibol (de lunes a viernes, de 9 a 14 h y de 16 a 19 h)
Tel 650 57 65 26 / 667 69 97 25
Correo-E: cvgalacho@zaragoza.es
Web: www.zaragoza.es/medioambiente

Curso de IBERCIDE sobre ahorro de energía en el sector agrícola y ganadero

El **Centro IberCaja de Desarrollo Empresarial (IBERCIDE)** tiene prevista esta acción formativa en materia de gestión energética.

Actividad	Fecha y Lugar
Curso "Claves para ahorrar costes energéticos en el sector agrícola ganadero"	IBERCIDE (Monasterio de Cogullada). Del 7 de noviembre al 12 de diciembre de 2012, de 9 a 18.30 con almuerzo de trabajo incluido.

Más información e inscripciones:

Centro IberCaja de Desarrollo Empresarial (IBERCIDE). Monasterio de Cogullada.
Carretera Cogullada, 127 – 50014 Zaragoza
Tel: 976 30 86 00
Correo-E: info@ibercide.es
Web: <http://ibercide.ibercaja.es/fagraria/home.aspx>

Salón de Bioconstrucción y Jornadas Técnica de Arquitectura Tradicional y Bioconstrucción de Graus

Del 16 al 18 de noviembre de 2012 se celebrarán en Graus (Huesca) las **10ª Jornadas Técnicas de Arquitectura Tradicional y Bioconstrucción** y el **7º Salón de la Bioconstrucción**. Esta nueva edición se celebrará en Espacio Pirineos, Centro de Creación y Cultura del Pirineo. Las jornadas de este año girarán en torno a tres temas principales: ejemplos nacionales y europeos; ejemplos de ahorro, decrecimiento y comparaciones; y ejemplos de pueblos vivos. Estará como invitado de honor al afamado arquitecto holandés Pieter Van de Ree. También se desarrollará un taller de aplicación de mortero de arcilla para Bioconstrucción, además de poder visitarse el 7º Salón de la Bioconstrucción donde se proporciona información de productos, materiales y servicios en el mercado de la Bioconstrucción y se podrá compartir información sobre tendencias, experiencias y nuevos conceptos de construcción sostenible.

Más información, programa e inscripción:

Área de Fomento y Desarrollo. Ayuntamiento de Graus
Tel 974 540 002 (ext 4 Ferias)
Correo-E: eventos@graus.es
Web: <http://www.graus.es/>

Actividades formativas en medio ambiente de la Universidad San Jorge

La **Universidad San Jorge** ha diseñado una atractiva **oferta formativa** de másteres universitarios en **gestión medioambiental**, prevención de riesgos laborales, **cursos de especialización** en el ámbito del **medio ambiente** y de la salud laboral, así como el **programa de doctorado en medio ambiente**, que darán inicio el próximo mes de enero. La metodología de formación incluye realización de clases magistrales, talleres prácticos, e-learning, con toda la documentación disponible en plataforma online. El calendario lectivo se ha diseñado permitiendo compatibilizar distintos cursos, lo que favorece que el alumno establezca su itinerario académico, según sus necesidades.

Más información:

Universidad San Jorge
Tel 902 502 622
Correo-E: posgrados@usj.es
Web: www.usj.es/titulos-oficiales

VIII edición del programa Otoño Natural en la Red Natural de Aragón

Desde las Oficinas de Desarrollo Socioeconómico de los **Espacios Naturales Protegidos de la Red Natural de Aragón** continúa la **VIII Edición del programa Otoño Natural**, que se ha desarrollado desde septiembre. Están dirigidas a todos los públicos y tienen como objetivo impulsar el desarrollo socioeconómico de la zona a través de la puesta en valor del patrimonio natural aragonés. Los actos se organizan en colaboración con comarcas, asociaciones y entidades de la zona de influencia, son gratuitos y no exigen inscripción previa.

ENP	Actividad
Comarca de la Sierra de Albarracín	Curso de agricultura ecológica y tratamiento de plagas <i>10, 11, 12 y 13 de diciembre. 16:00 h.</i> Sede de ASIADER. Tramacastilla de Albarracín
Comarca Comunidad de Calatayud	II Jornada sobre alumbrado público y eficiencia energética <i>8 de noviembre. 17:00 h.</i> Salón de actos Ayuntamiento de Calatayud. Jornadas sobre cosmética natural basada en los productos de la comarca <i>29 de noviembre. 17:30 h.</i> Salón de actos Ayuntamiento de Calatayud.
Comarca de la Jacetania	Jornada ornitológica para escolares del Parque Natural de los Valles Occidentales <i>9 de noviembre. CRA Río Aragón.</i>
Parque Natural del Moncayo	La biomasa en Aragón. Desarrollo y futuro <i>9 de noviembre. 9:45 h.</i> Centro de Interpretación de Agramonte.
Parque Natural Posets Maladeta	IV Jornada de seguridad y riesgo en montaña <i>7 y 8 de diciembre. 17:30 h.</i> Casa de la Cultura de Benasque.
Parque Natural de la Sierra y Cañones de Guara	VI Jornada de accesibilidad. El Parque accesible de la Sierra y Cañones de Guara abre sus puertas al Consejo de Autonomía Personal de Huesca <i>17 de noviembre. 10:00 h.</i> Salida de la estación intermodal de Huesca.
Reserva Natural de la Laguna de Gallocanta	Btt y ornitología <i>11 de noviembre. 10:00 h.</i> Centro de Interpretación de la Laguna de Gallocanta.

Más información:

Oficinas de Desarrollo Socioeconómico de los diferentes Espacios Naturales Protegidos

SARGA

Tel 976 405 041

Correo-E: centrosdeinterpretacion@sarga.es

info@rednaturaldearagon.com

Web: www.rednaturaldearagon.com

Seminario AEDUCAA "Educación Ambiental 2.0"

La **Asociación de Educadores y Educadoras Ambientales de Aragón AEDUCAA** celebrará el próximo 8 de noviembre un **seminario informal titulado "Educación Ambiental 2.0"**. Tendrá lugar en el Centro Joaquín Roncal de Zaragoza a las 18:30 horas. Se trata de un seminario colectivo y colaborativo realizado por los propios socios de AEDUCAA y dirigido al resto de socios y simpatizantes, en el que conseguir algunas nociones básicas y prácticas de redes sociales (Facebook, Twitter), aplicaciones Google (docs, doodle, calendar...) y otras herramientas virtuales (Prezi, Dropbox...) para compartir los usos que hacemos de ellas y su aplicación específica a la educación ambiental. También puedes descubrir otras actividades previstas por AEDUCAA en su blog, abajo reseñado.

Más información:

AEDUCAA

Correo-E: secretariaaeducaa@yahoo.es

Blog: <http://aeducaa.blogspot.com.es/>

IX Seminario "Respuestas desde la Comunicación y la Educación al Cambio Climático"

Aunque sabéis que en este boletín no se reseñan noticias y eventos de educación ambiental de fuera de Aragón, su ámbito natural, en ocasiones lo hacemos si hay un motivo especial. Por ejemplo, con el **IX Seminario "Respuestas desde la comunicación y la educación al cambio climático"**, que se celebrará en Valsain (Segovia) los días 5, 6 y 7 de noviembre de 2012, organizado por el **Centro Nacional de Educación Ambiental (CENEAM)** y la **Oficina Española de Cambio Climático (OECC)**. Y lo hacemos porque hay históricamente una importante presencia de entidades aragonesas, que también será así en esta edición. En la IX edición de este seminario permanente se abordarán aspectos como las posibilidades y limitaciones de las energías renovables, el impacto emocional del cambio climático, la percepción social del cambio climático, con los estudios más recientes, talleres diversos, iniciativas colectivas para reducir la huella energética, etc.

Más información:

Centro Nacional de Educación Ambiental CENEAM

Web: <http://www.magrama.gob.es/es/ceneam/grupos-de-trabajo-y-seminarios/respuestas-desde-la-educacion-y-la-comunicacion-al-cambio-climatico/11-ix-seminario-comunicacion-educacion-cambio-climatico.aspx>



Tuvo lugar...

Agrupamos aquí algunas actividades y eventos que han tenido lugar en Aragón y **no se han incluido en el boletín anterior**, por llegar la convocatoria con poca antelación para su publicación en el boletín mensual correspondiente, pero que pensamos es de interés reseñar por si estimáis contactar con la entidad organizadora, solicitar los materiales y documentación, etc., así como por dejar constancia de la actividad. También se incluyen en ocasiones algunas actividades ya celebradas y reseñadas, con nuevos datos o informaciones adicionales a cuando se publicaron.

Más de 600 personas participaron en el Climatic Festival de Aínsa

El **Climatic Festival** se celebró en el castillo de Aínsa (Huesca) los días 7, 8 y 9 de septiembre y más de 600 personas participaron en los diferentes formatos organizados como talleres teatrales, chocolatadas con parábolas solares, conciertos de música producidos por "pedaladas sostenibles" de ciclistas o magia, que amenizaron al público a lo largo de tres días. Así lo explicó Oscar Díez, secretario de la Fundación para la Conservación del Quebrantahuesos del Eco Museo de Aínsa. También añadió que "la familia es uno de los principales ejes de consumo y se pueden conseguir cambios de hábitos, y que los más pequeños son menos permisivos hacia los mayores una vez que ya han adquirido hábitos tales como reciclar o apagar las luces, entre otras". Otro evento del Climatic Festival/Festival Climático fue la cuarta marcha reivindicativa que contó con la participación de veinte personas que ascendieron al balcón de Pineta, glaciario inferior de Monte Perdido, que contemplaron un socavón y grieta donde aflora la roca. Díez comentó otra señal evidente del cambio climático en algunas zonas del Pirineo Aragonés como la disminución de las poblaciones de las perdicinas blancas o algunas mariposas de montaña. La iniciativa promovida por la **Fundación para la Conservación del Quebrantahuesos** y el **Ayuntamiento de Aínsa**, contó con la colaboración de **Red Eléctrica de España, Comarca de Sobrarbe y Diputación Provincial de Huesca**. Fuente: FCQ / Radio Huesca

Más información:

Fundación para la Conservación del Quebrantahuesos FCQ. Ecomuseo de Aínsa
Plaza del Castillo s/n • 22330 Aínsa (Huesca)
Tel 974 500 597
Correo-E: odiez@quebrantahuesos.org
Web: www.quebrantahuesos.org

17

Celebrada la entrega de premios del Concurso Escolar "Año Internacional de la Energía Sostenible para Todos"

El **miércoles 10 de octubre** se celebró en las instalaciones del **Aula de Medio Ambiente Urbano – La Calle Indiscreta**, presidido por la directora general de Calidad Ambiental, Pilar Molinero, el acto público de entrega de premios y diplomas de participación, a los alumnos ganadores y finalistas del **Concurso Escolar de diseño de carteles conmemorativos del "Año Internacional de la Energía Sostenible para Todos"** promovido por el **Consejo de Protección de la Naturaleza de Aragón**. Este año el concurso estaba dirigido a los alumnos de los dos últimos años de Educación Primaria (5º y 6º) y de 1º y 2º de la ESO, de los centros escolares localizados en Aragón. En esta convocatoria han participado un total de 186 alumnos para elaborar los 165 carteles procedentes de 20 colegios de toda la Comunidad. Los alumnos han participado con el diseño de carteles con un slogan en el que se hace referencia a esta celebración, y cuya temática está relacionada con el fomento del ahorro y uso eficiente de la energía y del uso de fuentes renovables.

Más información, fallo del concurso y carteles ganadores:

Consejo de Protección de la Naturaleza de Aragón
Tel 976 71 32 43
Correo-E: cpn@aragon.es
Web:
http://www.aragon.es/DepartamentosOrganismosPublicos/Departamentos/AgriculturaGanaderiaMedioAmbiente/Consejo_Proteccion_Naturaleza_Aragon/ci.06_concurso_carteles.detalleDepartamento?channelSelected=0

La comarca del Bajo Aragón apuesta por reducir y reciclar envases

Durante el mes de *octubre* se ha desarrollado en la **Comarca del Bajo Aragón** un programa de educación ambiental consistente en la realización de 18 talleres en las escuelas de toda la comarca que llevan por título **"El envase de cada día: reducir y reciclar"**. Comenzaron el *lunes 8 de octubre* en la escuela de La Mata de los Olmos y terminaron el *jueves 25* en La Ginebrosa. Participaron un total de 250 niños que conocieron la dimensión del consumo de envases y las posibilidades de reducción y reciclaje de los mismos. Ha sido una actividad divertida y amena relacionando residuos y envases con el día a día de los niños, impartida por una educadora ambiental con una duración aproximada de una hora y media combinando una parte teórica y otra más práctica. Esta última es la que gustó más a los niños porque se realizaba en el exterior y se elaboraban figuras aéreas con distintos envases: latas chafadas y botellas de plásticos distintos. Además, al finalizar el taller se entregaba a los niños un Boc&Roll, un envoltorio de tela reutilizable para que envuelvan los bocadillos y no utilicen papel de aluminio. La entrega del Boc&Roll y su uso cotidiano es un ejemplo práctico y divertido de aplicar los conceptos "reducir" –que suele tener una connotación negativa para los niños- y "reutilizar". Además, al no utilizar papel de aluminio, se espera reducir las típicas bolas de este papel que hay en todas las zonas de juego infantil. La Comarca del Bajo Aragón realiza anualmente una campaña de educación ambiental que tiene que ver principalmente con la temática de residuos, su reciclaje y reutilización. La apuesta del año 2012 fue llegar a los más pequeños del territorio, concienciar a todos los niños, a las futuras generaciones sobre la problemática actual de los residuos.

Más información:

Comarca Bajo Aragón
C/ Mayor 22 • 44600 Alcañiz (Teruel)
Tel 978 83 43 86
Correo-E: medioambiente@bajoaragon.es
Web: www.bajoaragon.es

Prosigue la 5ª edición de "Hogares aragoneses frente al cambio climático" 2012

18

Continúa la **5ª edición** de **Hogares Aragoneses frente al cambio climático**, programa de educación ambiental promovido por la Dirección General de Calidad Ambiental del **Departamento de Agricultura, Ganadería y Medio Ambiente del Gobierno de Aragón**. Los objetivos del programa son concienciar de la importancia de reducir las emisiones difusas a través de los consumos cotidianos y sensibilizar acerca del consumo energético en los hogares aplicando medidas de ahorro y eficiencia energética. Los hogares que voluntariamente han participado en este programa (las inscripciones están completas) han recibido un kit que contiene dispositivos ahorradores de energía, así como asesoramiento para la implementación de hábitos cotidianos destinados a hacer los hogares más eficientes en el consumo de energía. Para dar a conocer el programa, se han celebrado jornadas de difusión en diferentes localidades durante el mes de septiembre (en Teruel, Zaragoza, Alcañiz, Sariñena, Graus y Épila). Ahora las familias interesadas están aplicando las medidas y tecnologías propuestas. Se realizará un seguimiento de las mismas y tras ese proceso, se hará una reunión final de valoración y presentación de resultados. Esta es una acción contemplada en el Programa Operativo FEDER 2007 – 2013 para Aragón. Operación 49. Mitigación y Adaptación al Cambio Climático. "Construyendo Europa desde Aragón".

Más información:

Servicio de Cambio Climático y Educación Ambiental
Departamento de Agricultura, Ganadería y Medio Ambiente. Gobierno de Aragón
Tel: 976 71 45 42 / 638 44 25 26
Correo-E: actuaconenergia@aragon.es earea@aragon.es
Web: www.aragon.es

Celebrada en Moros la II Jornada Técnica sobre fruta y especies autóctonas

El pasado *20 de octubre* se celebró en Moros (Zaragoza), la **II Jornada técnica sobre fruta y especies autóctonas**, organizadas por la **Asociación Carrabilla** y la **Red Natural de Aragón** dentro del grupo de trabajo **"El río que nos une"**. En ella se abordaron aspectos de la conservación de los frutales de montaña, ligados muchos de ellos a aspectos ambientales y de gestión sostenible del territorio, y nuevas formas de comercialización de productos frutícolas, entre otros.

Más información:

Asociación Cultural Carrabilla
Tel: 626 216 933
Correo E: carrabilla@telefonica.net

Celebradas las III Jornadas Agroecológicas en el Campus de Huesca

Del 22 al 27 de octubre tuvieron lugar las **III Jornadas Agroecológicas en el Campus de Huesca**, organizadas por la asociación universitaria de agroecología **Eléboro**, conjuntamente con la **Red de Semillas de Aragón**, la cooperativa **A Chordiga**, **Ecologistas en Acción**, el **Gobierno de Aragón** y la **Facultad de Empresa y Gestión Pública de Huesca de la Universidad de Zaragoza**. En ellas se abordaron diversas cuestiones de alimentación y producción agraria y se revisaron diversos proyectos autogestionados presentes en el medio rural, como las experiencias comunitarias de Lakabe y las nuevas cooperativas integrales y de colectividades andaluzas. También la alimentación ecológica y la salud, con charlas sobre los retos y oportunidades de los comedores escolares ecológicos. El sábado se celebró una feria de productos hortícolas ecológicos y artesanos, taller de extracción de semillas, concurso exposición de productos de la huerta, feria de la calabaza, entre otras actividades.

Más información:

Asociación Eléboro de Agroecología

Web: <http://asociacioneleboro.blogspot.es/>

El Banco de Tiempo de Huesca salió a la calle

El pasado 28 de octubre se celebró una jornada para conocer el **Banco de Tiempo de Huesca**, junto a la ermita de Salas. En ella se presentó esta iniciativa en que ciudadanos intercambian tiempo, iniciativas y servicios entre ciudadanos, basado en la autoorganización, la ayuda mutua y el desarrollo del tejido social con el fin de conseguir mejorar el entorno que nos rodea y hacerlo más humano. Además se conocieron otras iniciativas como el Grupo de Consumo PACCAS, la Escueleta, La Llave Mágica, la Asociación de Agroecología Eléboro y el Grupo de Decrecimiento de Huesca.

Más información:

Banco de tiempo de Huesca

Correo-E: bancodetiempohuesca@gmail.com

19

Constituida la Asociación Hiberis de emprendimiento social

El pasado 24 de octubre se celebró el acto de constitución y elección de la junta directiva de la **Asociación Hiberis**, a las 19,30h en una sala de Ibercaja Zentrum, en la plaza de los Sitios de Zaragoza. El propósito de Hiberis es generar una Comunidad que aglutine a todas aquellas personas o entidades que compartan el objetivo del desarrollo y la divulgación del emprendimiento social en la Comunidad Autónoma de Aragón. A grandes rasgos, las líneas fundamentales de la asociación son el desarrollo y la divulgación del emprendimiento y la innovación social en Aragón. Por emprendimiento e innovación social entendemos cualquier iniciativa, individual o colectiva, ya sea de carácter mercantil o sin ánimo de lucro, entre cuyos objetivos se incluya una apuesta decidida por la solución de problemas determinados que puedan existir en nuestra sociedad, llevando a cabo actuaciones con impacto social positivo y medible, en campos tales como la integración de **colectivos desfavorecidos o en riesgo de exclusión, la educación, la salud pública, los derechos humanos, el medio ambiente**, etc.

Más información:

Emprendedores Sociales de Zaragoza

Web: <http://emprendedoresocialeszaragoza.blogspot.com.es/2012/10/constitucion-de-la-asociacion-hiberis.html>

+ Información EÁREA

Puedes encontrar más información sobre la **Estrategia Aragonesa de Educación Ambiental EÁREA** en la página Web del Gobierno de Aragón <<http://www.aragon.es>>, accediendo por la ruta > Departamentos y Organismos Públicos > Agricultura, Ganadería y Medio Ambiente > Educación y Sensibilización > Estrategia Aragonesa de Educación Ambiental EÁREA. Para cualquier duda, sugerencia o petición de información puedes dirigirte a esta dirección electrónica: <earea@aragon.es>. Boletines anteriores, en formato pdf, en esa misma dirección. También puedes ponerte en contacto en la siguiente dirección postal y en los siguientes teléfonos y fax. **Muchas gracias a todos y todas por vuestra atención y lectura del boletín.**

Más información:

Servicio de Cambio Climático y Educación Ambiental
Dirección General de Calidad Ambiental
Departamento de Agricultura, Ganadería y Medio Ambiente. Gobierno de Aragón
Plaza de San Pedro Nolasco, Edificio Maristas, 1ª planta. 50071 Zaragoza.
Tel: 976 71 45 42 Fax 976 71 40 36
Correo-E: earea@aragon.es
Web: www.aragon.es

Secretaría Técnica de la Estrategia Aragonesa de Educación Ambiental EÁREA
Colectivo de Educación Ambiental, s.l. CEAM
C/ Conde Aranda, 68 - 7º. 50003 Zaragoza
Tel: 976 28 45 68 Fax: 976 44 33 32
Correo-E: earea@ceam.net



Este boletín contiene información de interés sobre la **Estrategia Aragonesa de Educación Ambiental EÁREA** y las entidades adheridas. Para cualquier problema de recepción o para cualquier cuestión relacionada con el envío y recepción contacte con nosotros en earea@aragon.es. Agradecemos a todas las personas y entidades que han proporcionado noticias para el boletín su apoyo a la EÁREA. Zaragoza, noviembre de 2012.

El **Departamento de Agricultura, Ganadería y Medio Ambiente del Gobierno de Aragón** garantiza la privacidad y confidencialidad de los datos de carácter personal y manifiesta su compromiso de cumplimiento con la normativa establecida en la Ley Orgánica 15/1999, de 13 de diciembre, de Protección de Datos de Carácter Personal y el R.D. 1720/2007 que la desarrolla. En el caso de que usted no sea destinatario de este mensaje, agradeceremos lo comuniquemos al remitente.